



**Primer informe de
MONITOREO SOBRE EL CONTEXTO ELECTORAL EN
HONDURAS**

Violencia política y protestas sociales

Julio, 2021

1

Cómo citar este documento:

Primer informe de Monitoreo sobre el Contexto Electoral en Honduras.
Violencia política y protestas sociales. Julio, 2021

Foto de portada: Presencia Universitaria

Esta es una publicación que forma parte del proyecto: “**Monitoreo ciudadano de elecciones generales del 2021 en Honduras**”, apoyado por Seattle International Foundation. Sin embargo, las ideas aquí expresadas no representan a estas organizaciones ni a los donantes que las apoyan, y son responsabilidad exclusiva del CESPAD.

Tabla de Contenido

Introducción	4
2) Los hechos relevantes.....	6
3) Principales hallazgos.....	9
4) Puntos de atención, a manera de recomendaciones	12

1) Introducción

El Centro de Estudio para la Democracia (CESPAD), presenta el primer Informe de Monitoreo del Contexto Electoral, que se realizó en un periodo de tiempo comprendido entre el 1 y el 27 de julio, en el marco del **Proyecto Monitoreo Ciudadano de Elecciones Generales del 2021 en Honduras**. En este documento se resumen los hechos más relevantes del contexto de país, que en materia de derechos humanos y de violencia han ocurrido en Honduras, y que moldean un panorama de la situación del país que podría agudizarse previo, durante o después del proceso electoral que se llevará a cabo el próximo 28 de noviembre.

Sin duda alguna, las y los hondureños asisten a las elecciones generales en medio del malestar, la insatisfacción y la desconfianza, sin muchas expectativas que podrán superarse los déficits democráticos de los procesos de elecciones anteriores. Pero, además, inmersos en una desmedida violencia, corrupción y violación sistemática de derechos humanos de la población.

En ese escenario, la violencia política está ganando terreno. Desde el mes de diciembre del año 2020 a la fecha, se registraron 12 muertes, 8 amenazas, un desaparecido y un atentado en contra de candidatos y activistas de los diferentes partidos políticos del país. Y, sin duda alguna, el reciente asesinato de Carolina Echeverría Hylock, exdiputada del Partido Liberal y actual aspirante a otra diputación, por el departamento de Gracias a Dios, dentro del movimiento de Yani Rosenthal, ha dejado estupefacta a la sociedad hondureña por la forma en cómo aconteció su crimen. Sin embargo, otros hechos violentos se han registrado, como los acaecidos en el departamento de Colón, zona donde fue asesinado un excandidato a alcalde en Sonaguera y un líder campesino en Tocoa.

Pero, en medio de la violencia política, hay otras problemáticas que representan crisis subyacentes que podrían agudizarse y definir otras situaciones, de cara al proceso de elecciones generales. Los conflictos socio-territoriales que acontecen en diversas zonas del interior del país, debido a la embestida que mantienen las empresas extractivas, que ha impulsado con mayor fuerza la administración de gobierno de Juan Orlando Hernández, han dejado y siguen dejando saldos lamentables de personas a las que se les ha violentado, flagrantemente, sus derechos humanos por defender sus territorios, ríos y bosques. Muchos defensores y

defensoras de territorios han sido asesinados, otros perseguidos, judicializados, y un cuota importante permanece en prisión. Al tenor de este tema, en decenas de comunidades del interior del país persiste el malestar y conflictos socio-territoriales que podrían desembocar en la infracción de libertades y derechos básicos.

La aprobación de las Zonas Especiales de Desarrollo Económico (ZEDEs), acrecientan los conflictos socio-territoriales anteriores y genera que la población mantenga “a flor de piel”, una insatisfacción colectiva y casi generalizada en el país, debido a la arbitrariedad con la que se aprobó un proyecto que vulnera derechos colectivos y particulares en diversas comunidades rurales y urbanas. Si bien, las diversas manifestaciones y protestas que acontecen alrededor de este proyecto, no son directamente contra el proceso electoral o los partidos políticos, tienen como epicentro el hartazgo de una sociedad hondureña a la cual no se le ha respetado ni tomado en consideración su opinión.

Este es un escenario inédito. Se trata de un país con una institucionalidad cooptada, débil y casi inexistente. De allí que los diversos sectores pidan cambios en un país que pareciera sucumbir ante el acrecentamiento de una crisis generada por la pandemia del Covid19: un desmedido aumento de contagios y la corrupción e incapacidad del gobierno para contenerla. No menos importante en esta corta radiografía, son las secuelas que dejaron a su paso los huracanes Eta y Iota, particularmente en la zona norte y del occidente de Honduras.

Hasta el momento, la población lucha por sobrevivir a una serie de problemas que los aqueja: el Covid19, el desempleo, el hambre, la violencia e inseguridad. También pareciera persistir la preocupante resignación de considerar que en el país ya no se puede hacer nada. Y, en ese sentido, la migración masiva hacia Estados Unidos y México, es un escenario que se prevé fuerte, porque los hondureños que aún no han migrado se juegan “la última carta” esperando un cambio en las elecciones generales.

No hay duda, hoy vivimos en un contexto de país complejo y convulso. Pero, en suma, la ciudadanía pide cambios en el país y para lograrlo, las elecciones transparentes y auténticas se perciben como la base de un cambio urgente y necesario.

2) Los hechos relevantes

Indicadores	Los acontecimientos	Fuente (hipervínculo)
<p>Las situaciones generadas por la pandemia, analizadas como factores que pueden afectar el proceso electoral (proceso de vacunación y otros).</p>	<p>En los últimos meses, Honduras ha tenido un aumento significativo de contagios de Covid19. De acuerdo con los datos oficiales, 9 de los 18 departamentos del país, tienen un número importante de aumentos de contagios.</p> <p>La proyección que se hace es que la situación se complicará en los próximos meses, por lo que se vaticina que si el gobierno sigue operando de forma errática, las campañas políticas, previo a las elecciones de noviembre 2021, serán focos de contagio.</p> <p>A estas advertencias se suman las denuncias sobre las concentraciones que realizan los partidos políticos, sin las medidas de bioseguridad pertinentes, para evitar más contagios de Covid19.</p>	<p>https://www.laprensa.hn/premium/1479542-410/tegucigalpa-epicentro-covid-25-muertes-d%C3%ADa-honduras-pandemia</p> <p>https://proceso.hn/honduras-en-la-peor-cresta-del-coronavirus/</p> <p>https://www.facebook.com/tnhhonduras/videos/349630750024720</p> <p>https://www.elheraldo.hn/pais/1480052-466/medicos-denuncian-sesal-medicamentos-covid</p> <p>https://liberalhonduras.com/2021/07/14/partido-liberal-denuncia-ante-cne-la-politizacion-de-la-vacuna-contra-la-covid-19/</p>
<p>Violación de los derechos de organización, libertad de expresión y de protesta de fuerzas sociales en el marco del contexto electoral (represión, detenciones, procesos judiciales, desapariciones y otros).</p>	<p>Varias protestas ciudadanas se registraron en el mes de julio.</p> <p>16 de Julio. Las y los hondureños se manifestaron en contra las Zonas de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDES). En torno a esta problemática, se está reactivando la protesta social en el país.</p> <p>19 de Julio. La Plataforma Agraria denunció, en un comunicado, que la Agencia Técnica de Investigación Criminal (ATIC), pretende sobornar, con la facilitación de visas, a quienes sirvan de testigos protegidos para acusar a los defensores de derechos humanos Jaime Adali Cabrera del Cid e Hipólito Rivas, de la Empresa Asociativa Campesina Gregorio Chávez, para que se les involucre en el crimen contra Santos Marcelo Torres.</p> <p>20 de julio. Las y los Garífunas se movilizaron hasta el Ministerio Público, en Tegucigalpa, para exigir respuestas, a un año de la desaparición de cuatro miembros de la etnia, en la comunidad de Triunfo de La Cruz.</p>	<p>https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/16/mundo/marchan-en-honduras-contra-ciudades-modelo/</p> <p>https://pasosdeanimalgrande.com/es-co/denuncias/item/3223-defensores-de-bajo-aguan-denuncian-una-nueva-estrategia-para-perseguirlos-a-traves-de-la-atic-y-la-umviba</p> <p>https://www.efe.com/efe/america/economia/paro-parcial-de-transportistas-honduras-en-reclamo-medidas-economicas/20000011-4592866?utm_source=www.efecom&utm_medium=rss&utm_campaign=rss</p>

Indicadores	Los acontecimientos	Fuente (hipervínculo)
	<p>22 de Julio. Los miembros del Transporte Público realizaron una paralización a nivel nacional. Exigieron el apoyo económico que el Gobierno les prometió, debido a la crisis que les ha generado la pandemia.</p> <p>23 de julio. Las organizaciones de Derechos Humanos denunciaron la intimidación, por parte del Estado, que sufrió el periodista y defensor de derechos humanos, Cesario Padilla.</p> <p>De acuerdo con la denuncia, varios agentes de la Dirección Policial de Investigaciones (DPI), y la Policía Nacional, llegaron a la casa del periodista y ex coordinador de Alertas del Comité por la Libre Expresión, C-LIBRE, a intimidarlo con falsos discursos. Este hecho es calificado como de i</p>	<p>https://pasosdeanimalgrande.com/es-co/denuncias/item/3225-el-riesgo-por-que-la-dpi-y-la-policia-nacional-casi-botan-la-puerta-de-la-casa-de-cesario-padilla</p>
Militarización de zonas geográficas.	<p>16 de julio. El gobierno de Honduras y de Nicaragua, buscan frenar el tráfico de migrantes en la zona Sur del país, mediante la puesta en marcha de la operación Morazán-Sandino. Es un pacto de cooperación bilateral para la seguridad regional, con el que afirman que enfrentarán las amenazas en las áreas fronterizas. La operación pretende frenar el tráfico de migrantes, el narcotráfico, la seguridad fronteriza y patrullajes, con pelotones de soldados apostados en la zona Sur.</p> <p>19 de Julio. Militarizan el Congreso Nacional, ante la llegada de una caravana de vehículos con líderes de sociedad civil, así como de candidatos de los partidos de oposición, para la entrega de más de 15 mil firmas con las que buscan derogar el decreto de creación de la Ley de las ZEDE.</p>	<p>https://sedena.gob.hn/2021/07/16/honduras-y-nicaragua-abordan-mecanismos-de-cooperacion-bilateral-para-la-seguridad-regional/</p> <p>https://www.facebook.com/watch/?v=173969161391082</p>
Atentados (lesiones y asesinatos) contra activistas/dirigentes sociales.	<p>6 de julio. Ultiman a balazos al miembro de una empresa campesina, en un centro comercial, ubicado en el barrio las Flores de Tocoa, Colón. Juan Manuel Moncada, era miembro de la empresa campesina Gregorio Chávez de la comunidad de Panamá, municipio de Trujillo, Colón.</p>	<p>https://primiciahonduras.hn/supuestos-sicarios-matan-a-campesino-en-pleno-centro-comercial-de-tocoa-en-el-caribe-de-honduras/</p>

Indicadores	Los acontecimientos	Fuente (hipervínculo)
<p>Atentados (lesiones y asesinatos) contra activistas/dirigentes de los partidos políticos.</p>	<p>10 de julio. El ex aspirante a la alcaldía de Sonaguera, departamento de Colón, zona del atlántico de Honduras, Jared Josué Rivera, fue asesinado. Rivera pertenecía al Partido Nacional y era miembro del movimiento "Por Una Nueva Honduras", de Loreley Fernández.</p> <p>25 de Julio. Hombres fuertemente armados ingresaron a la residencia de la ex congresista y aspirante, en vida, a otra diputación, Carolina Echeverría Hylock, a quien asesinaron de varios disparos.</p> <p>Su esposo, el abogado y exdirector de la Policía Nacional, también resultó herido.</p>	<p>https://www.laprensa.hn/sucesos/1476891-410/matan-exaspirante-alcaldia-sonaguera-colon-honduras-jared-josue-rivera</p> <p>https://www.tunota.com/matan-a-exdiputada-hondurena-carolina-echeverria-haylock-dentro-de-su-casa</p>
<p>Actuación efectiva del sistema de justicia para procesar los actos de violencia.</p>	<p>La presión nacional e internacional (externa e interna) sirvió para que se emitiera condena a uno de los coautores intelectuales del asesinato de Berta Isabel Cáceres, la lideresa y ambientalista Lenca. Se trata del exgerente de la empresa DESA, David Castillo.</p> <p>Las y los Tolupanes y Pech, en otro extremo del país, siguen solicitando investigaciones serias que esclarezcan las muertes y desapariciones de algunos de sus líderes.</p> <p>Los medios de comunicación también reportan las manifestaciones de los habitantes de Guapinol, en el departamento de Colón; Gualaco en Olancho; La Paz, en La Paz y Zacate Grande en el Sur de Honduras, ante la persecución, criminalización y judicialización que enfrentan sus líderes y lideresas.</p>	<p>https://www.fidh.org/es/temas/defensores-de-derechos-humanos/honduras-condena-historica-por-el-asesinato-de-berta-caceres-obliga</p> <p>https://elpais.com/sociedad/2021-07-22/terror-e-impunidad-contra-los-garifunas-de-honduras.html</p> <p>https://www.pasosdeanimalgrande.com/es-co/contexto/item/3157-estado-de-honduras-evidencia-que-no-quiere-llegar-a-la-verdad-sobre-desaparicion-de-garifunas</p> <p>https://www.defensoresenlinea.com/voracidad-de-teratenientes-esta-generando-la-criminalizacion-de-pueblos-indigenas/</p>
<p>El rol de los organismos de la cooperación internacional para disuadir el clima de violencia y de infracción de los DDHH (tanto de observadores, como de la comunidad de donantes).</p>	<p>La Organización de Naciones Unidas (ONU), en especial, la ACNUDH, junto a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), están velando por el respeto a las garantías y derechos de hondureños y ha estado exigiendo respuestas a los diferentes casos que son de su conocimiento.</p>	<p>https://paradigma.hn/onu-y-cidh-piden-acceso-efectivo-a-justicia-en-crimen-hondurena-berta-caceres/</p> <p>https://www.elpais.hn/2021/07/17/la-onu-aboga-por-elecciones-generales-creibles-y-transparentes-en-honduras-2/</p>

3) Principales hallazgos:

En relación con la pandemia

- El país sigue liderando uno de los primeros lugares de América Latina, en relación con el mal manejo de la pandemia del Covid19. Actualmente la ola de contagios, que está en su punto más álgido, se concentra en nueve departamentos del país: Francisco Morazán, Cortés, El Paraíso, Comayagua, Yoro, Atlántida, La Paz, Olancho y Santa Bárbara. El Distrito Central (Tegucigalpa) se ha convertido en las últimas dos semanas, en el epicentro de la pandemia.
- El gobierno de Honduras está siendo cuestionado por la lenta gestión para la obtención de las vacunas, ya que la mayoría han sido obtenidas vía donaciones, a través del mecanismo Covax, o mediante Gobiernos que han abonado a paliar la situación precaria que persiste para inocular a la población. La situación, de acuerdo con denuncias, se ha agravado por la baja cobertura de población vacunada, debido a que el proceso, que ha avanzado “a cuenta gotas”, ha estado salpicado por denuncias de politización partidaria
- El Covid19 sigue evidenciando la improvisación y la falta de planificación de la administración de Juan Orlando Hernández para hacerle frente a la pandemia. El gremio de galenos, como el agrupado en la Asociación de Médicos del Instituto Cardiopulmonar El Tórax, hizo pública, una vez más, la escasez de medicamentos vitales para evitar la muerte de más hondureños en las Unidades de Cuidados Intensivos (UCI), de ese centro asistencial y otros en el país. Sólo en El Tórax, en el mes de julio, se reportaban un total de 90 personas fallecidas.
- En este panorama complejo e impredecible se advierte que el número de contagios podría incrementarse, considerablemente, en los próximos meses, debido a las actividades de campaña y proselitismo político, porque no se respeta el distanciamiento social y las medidas de bioseguridad.

En relación con las protestas

- Después de las “marchas de las antorchas”, en el año 2015, pocos acontecimientos habían logrado que la ciudadanía se volcara a las calles en masa. La aprobación de la ley de las Zonas de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDEs), generó un repudio tal que en diversas zonas del país, la ciudadanía salió a protestar a favor de la derogación de la Ley y el proyecto porque vulnera muchos derechos de las poblaciones.

- Adicionalmente, diversas comunidades del interior del país también han hecho visibles sus reclamos, en particular, por la falta de respuestas a la desaparición de personas. La etnia Garífuna y grupos de campesinos instalados en el Bajo Aguán, han hecho reclamos dirigidos a las autoridades del Ministerio Público y a las autoridades policiales para que obren con celeridad en la investigación y establezcan el paradero de varios dirigentes de El Triunfo de la Cruz, al igual que se esclarezcan las muertes extrajudiciales y asesinatos de líderes del Aguán. Piden, además, un alto a la criminalización promovida por terratenientes y empresarios del extractivismo en sus zonas.

En relación con la militarización

- Tres momentos distintos acentuaron la continuidad de la militarización de la sociedad en Honduras, durante el mes de julio. El primer caso lo constituyó el resguardo en las zonas fronterizas, por parte de las Fuerzas Armadas de Honduras, que junto con las de Nicaragua, ejecutará una estrategia para evitar el flujo migratorio que llega desde Asia, Cuba y África. El segundo, fue el acontecido en el Congreso Nacional, ante la llegada de hondureños que acompañaron a los integrantes del Consejo Nacional Anticorrupción (CNA), para entregar las firmas que piden la derogación del decreto 120-2013, que da vida a las ZEDEs. La respuesta gubernamental fue militarizar el hemiciclo, y los militares se apostaron en los bajos del Congreso con evidentes signos de intimidación. Y un tercero lo constituyó la militarización del corredor de una zona de la Mosquitia, en Gracias a Dios. La presencia militar se justificó por la construcción de una carretera en la zona de la biósfera del Río Plátano, un proyecto que mantiene enfrentado a diversos sectores ya que, por un lado, se aduce que es construida por narcotraficantes. Mientras que, otro sector afirma que el proyecto es de suma importancia para el desarrollo y son las comunidades de la zona las que la construyen.

En relación con atentados contra personajes del mundo político

- A menos de cuatro meses de las elecciones, el crimen y el atentado en contra de varios personajes del mundo político marcan la ruta que podría llevar este proceso electoral. Sobresalen el asesinato de la ex diputada liberal y, en vida, candidata a una diputación en el partido Liberal, por la corriente de Yani Rosenthal, Carolina Echeverría Hylock. Asimismo, los dos atentados que se reportan y que, coincidentemente, acontecieron en el departamento de Colón:

uno, dirigido al líder de la empresa campesina Gregorio Chávez, de la comunidad Panamá, ubicada en Trujillo. Y el segundo, dirigido en contra de Juan Manuel Moncada, quien había denunciado las amenazas recibidas, con antelación, en el Ministerio Público y el Mecanismo de Protección. Su crimen ocurre pese a que se le habían asignado medidas de protección que no fueron efectivas para garantizar su vida. Por otro lado, se enlista el asesinato del candidato a alcalde de la municipalidad de Sonaguera, Colón, por el Partido Nacional, Jared Josué Rivera. En los dos asesinatos se desconoce el móvil y no hay personas detenidos, pese a la petición de una investigación minuciosa en ambos casos.

Sobre la situación del Sistema de Justicia

- Como un paso importante en la justicia en Honduras, es considerado el fallo que emitió el Tribunal de Sentencia con competencia nacional, en el asesinato de Berta Isabel Cáceres, la lideresa indígena asesinada el 2 de marzo del año 2016. Pero David Castillo, el ex gerente de la empresa DESA, y su condena, significan un logro a medias para la familia de Cáceres y las organizaciones de defensa de derechos humanos del país, como el Consejo Cívico de Organizaciones Indígenas para los Pueblos (COPINH). Aún falta enjuiciar a los autores intelectuales. La presión de diversos sectores, incluyendo organizaciones internacionales, que no dejaron de pedir justicia en el caso, fue determinante.

Sobre la Cooperación Internacional y las elecciones

- Hasta el momento, los únicos organismos que están atentos al desarrollo de los eventos que se suscitan en el marco previo a las elecciones generales, girando alertas y denunciando las violaciones a los derechos humanos, son la Organización de Naciones Unidas (ONU), y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). A través de comunicados han hecho referencia a la forma en cómo analizan el proceso de elecciones que está por venir, al igual que la vigilancia que llevan del proceso.

4) Puntos de atención, a manera de recomendaciones

1. En medio de un escenario poco halagador y optimista, las y los hondureños encuentran en las elecciones generales un hábito de esperanza ante la posibilidad de un cambio, con el traspaso del gobierno a manos de otro partido político. De allí la importancia para la población de contar, en el proceso electoral, con veeduría internacional y nacional. Es urgente que se constituyan comisiones nacionales e internacionales que, en coordinación con organizaciones defensoras de derechos humanos y que luchan contra de la corrupción, vigilen el proceso de elecciones antes, durante y después.
2. Las autoridades del Consejo Nacional Electoral (CNE), deben tomar en consideración la crisis que vive el país por el mal manejo de la pandemia del Covid19 en Honduras. En ese sentido, debe ser más enérgicas en relación con las reglas y las sanciones a los partidos políticos que convoquen a reuniones de proselitismo político, y que incumplan las medidas de bioseguridad. Hasta el momento se desconocen protocolos de bioseguridad que se hayan elaborado desde el CNE, en conjunto con las autoridades de Salud, para implementarse en el tiempo de campañas políticas, al igual que una campaña de información masiva que evite el contagio de coronavirus de los votantes, el día de las elecciones.
3. Es urgente y necesario que tanto las instituciones de seguridad y de justicia en el país, profundicen en las investigaciones de los casos relacionados con la violencia, la violación de derechos humanos y de los hechos vinculados con las actividades políticas. La impunidad es factor determinante para que se acontezcan más crímenes políticos que podrían poner en riesgo el proceso electoral.